
 



 



 

EDITORIAL  
        

    ñLa parcaò solo pudo con ®l a traici·n 
 

Pedro J. Cáceres  

 

 
 

A Jaime Ostos le había perseguido, la muerte, de forma obsesiva. Incluso le 
tuvo días en sus manos a raíz del cornalón de Tarazona en 1963. 
 
άaŜ ǎŀƭǾƽ #ƴƎŜƭ tŜǊŀƭǘŀΣ ǇƻǊǉǳŜ Ŝƭ ƳŞŘƛŎƻ ǉǳŜ ƘŀōƝŀ Ŝƴ ƭŀ ŜƴŦŜǊƳŜǊƝŀ ƴƻ Ǉǳǎƻ ǳƴ ŘŜŘƻ 
en mi cuerpo. Peralta le dijo: ´Si usted no le mete mano, yo le opero como si fuera una 
yegua mía´. Se formó una cola de trescientas personas para ir donando sangre 
mientras Peralta me iba cogiendo órganos y suturando vasos. Luego estuve durante 
once días entre la vida y la muerte, pero al final salí adelante". 

 
Además de múltiples cornadas en su 
impecable trayectoria, en los últimos 
tiempos sufrió el COVID y lo superó,  
más dos intervenciones quirúrgicas de 
alto riesgo.  
bƻΣ άƭŀ ŘŜ ƭŀ ƎǳŀŘŀƷŀέ ǇƻǊ Ƴłǎ ǉǳŜ ǎŜ 
afanaba no podía con él. 
 Quería vivir y llegar a los 100 años.  
 
Siempre se cuidó para tal objetivo; ni 
un sorbo de alcohol ni un cigarrillo en 
90 años. Y hablo y escribo con 
conocimiento de causa, puesto que 
Jaime no fue un amigo más, fue un 
colaborador cualificado necesario para 
mi crecimiento profesional. 
 
Como pueden escuchar de su voz, en la 
entrevista de La Divisa del 2015 
comentando unos pasajes de esa feria 
de San Isidro, nunca me dijo no a nada: 
entrevistas radiofónicas, coloquios, 
almuerzos, cenas etc. Incluso quiso 
enseñarme a matar toros, pero le 
defraudé al decirle que yo no quería ser 
torero. Lo cuenta él. 
Era su máxima, matar los toros para 
ǘǊƛǳƴŦŀǊΦ ά9ƭ ǎŜŎǊŜǘƻ Ŝǎǘł Ŝƴ ƭƭŜƴŀǊǘŜ ƭŀ 
Ƴŀƴƻ ƛȊǉǳƛŜǊŘŀ ŘŜ ōŀōŀǎ ŘŜƭ ǘƻǊƻέΦ  

Se lo explicaba a todos los toreros jóvenes 
con los que coincidía en mis tertulias. 
 
Un día después que Robleño perdió una 
PG que le hubiera cambiado la vida, por 
culpa de la espada, en el ambigú de 
Gobolen, antes del almuerzo tertulia de 
άƳƛ έ 9ƭ !ƭōŜǊƻ ŀƴǘŜ ƻǘǊƻǎ ǘƻǊŜǊƻǎ ȅ 
aficionados se empleó para explicarle a 
Fernando cómo era la suerte de matar 
para no fallar.  
Robleño le escuchó con atención para 
responderle:  
άŘŜ ŀŎǳŜǊŘƻ ƳŀŜǎǘǊƻΣ ǇŜǊƻ ŘƝƎŀƳŜ ǳǎǘŜŘΣ 
con mi estatura, que el toro me sacaba 
dos palmos, cómo veo yo por dónde 
ƳŜǘŜǊƭŜ ƳŀƴƻέΦ wƛǎŀǎ ŎƻƳǇǊŜƴǎƛǾŀǎΦ 
 
Una gran figura del toreo de su época (la 
Edad de Oro del toreo, y no la milonga de 
Joselito y Belmonte) que no miraba atrás 
con nostalgia, sino que disfrutaba de cada 
momento de la actualidad taurina y 
admiraba a las generaciones posteriores 
como prueban los sonidos rescatados que 
esta Divisa les ofrece. 
Siempre acompañado de Mariángeles 
que le servía de contrapeso de mesura 
ante su vehemencia producto de su 
pasión por La Fiesta.  3 



 

 
No sé si los Ortega y Gasset o los Pí y 
Margall estaban tan en sintonía con 
Jaime y Mariángeles. 
 
La άparcaέ terminó por aburrirse con 
las ganas de vivir de Jaime que, pese a 
sus circunstancias, se embarcó en 
Iberia rumbo a Colombia a disfrutar de 
la feria de Cali, del fin de año en 
Cartagena y vuelta a Bogotá para 
regresar el domingo (9) a su casa de 
Villaviciosa; naturalmente con 
Mariángeles con la que había bailado 
bulerías horas antes y toreado de 
salón.  
Dormir no es un descuido, es una 
necesidad, pero ahí, la muerte, 
maldita, que no descansa, le pilló a 
traición. 

Y ŀǘŀŎƽ Ŝƭ άŎƻǊŀȊƽƴ ŘŜ ƭŜƽƴέ ŘŜ WŀƛƳŜ 
(como le bautizó el gran Gonzalo Carvajal 
por su valor asustante, su coraje y su 
profesionalidad que le llevó a ser figura del 
toreo en una época de una docena de 
ellas).  
 
Fue la única forma de vengarse, la muerte, 
de 90 años de burla a la misma, 
toreándola, con hombría de bien, 
aplicando la máxima del toreo que acuñara 
ǎǳ ǎŀƭǾŀŘƻǊ ŘŜ ¢ŀǊŀȊƻƴŀΣ !ƴƎŜƭ tŜǊŀƭǘŀΥ ά 
ǘƻǊŜŀǊ Ŝǎ ŜƴƎŀƷŀǊ ŀƭ ǘƻǊƻ ǎƛƴ ƳŜƴǘƛǊƭŜέΦ 
  
Mal terminamos el 2021 con la muerte de 
Ángel Teruel, mal empezamos este 2022, 
que tanto promete, con el fallecimiento de 
Jaime Ostos.  
 

5ŜǎŘŜ ά[ŀ 5ƛǾƛǎŀέ ƴǳŜǎǘǊƻ ŀƎǊŀŘŜŎƛƳƛŜƴǘƻ ŜǘŜǊƴƻ ŀ WŀƛƳŜ Ŏƻƴ Řeseo que descanse 
en paz y un beso muy fuerte a María Ángeles Grajal y a sus hijos, Jaime, Gabriela y 
Jacobo. 
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        AUDIO  

Jaime Ostos: 'Hay que jugarse la vida hoy para que te pongan mañana' (ladivisa.es)              

 

 
En esta revista recuperamos unos 
fragmentos del maestro Ostos de la 
Feria de San Isidro de 2015. Era un 
gusto escucharle. Jaime Ostos se 
mostraba muy contento ante la gran 
ŦŜǊƛŀ ŘŜ {ŀƴ LǎƛŘǊƻέ  
 
άlos toros están saliendo muy bien 
presentados, los toreros están dando 
todo lo que tienen y el público está 
ŀŎǳŘƛŜƴŘƻ ŀ ƭŀ ǇƭŀȊŀέΦ  
 
También, hablaba muy contento y 
feliz por volver a ver a sus amigos 
catalanes 
 
 άŀŘŜƳłǎΣ ǘŜƴƎƻ ƭŀ ƎǊŀƴ ǎǳŜǊǘŜ ŘŜ 
que he vuelto a ver una cantidad de 
amigos míos catalanes que han 
venido a la Feria de San Isidro. 
Porque allí tienen a un dictador, en 
vez de un presidente. Encima, 
antiespañol y anti catalán que es lo 
más grande del mundo. Pues han 
sometido a una dictadura del ordeno 
y mando. Barcelona era, incluso, más 
importante que Madrid porque 
echaban más corridas. Además de 
Tarragona, que era una maravilla ir 
ŀƭƭƝΣ ȅ DŜǊƻƴŀέΦ 
 
Le preguntábamos por la gran 
corrida que echó Juan Pedro, esta 
vez con el hierro de Parladé. El cartel 
lo formaban Abellán, Perera y 
Fandiño.  La mejor corrida ha sido la 
de Parladé, que si no hubiera sido 
ǇƻǊ Ŝƭ ǾƛŜƴǘƻΧ 
 
έ{ƝΣ además de una presentación 
perfecta. Además, de una corrida de 
FY.  
 

Salió un toro de los de verdad, con qué 
belleza, alegría, qué cosa más 
ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜ ŘŜ ǘƻǊƻΧ [ŀ ŦŜǊƛŀ ƭƭŜǾŀ ǳƴ 
ŎŀƳƛƴƻ ŀǎŎŜƴŘŜƴǘŜΧ  
Yo llevo viendo la feria de Madrid 
desde el 1953 y nunca he visto que se 
corten todas las tardes orejas. 

 
Ostos iba más allá de las orejas 
cortadas 
 
έ Ƙŀȅ ǉǳŜ ōǳǎŎŀǊ ǎƛŜƳǇǊŜ ƭŀ ƳŜƧƻǊ 
faena con relación a la calidad de cada 
torero y a la forma de cada torero. Por 
eso el aficionado disfruta tanto, porque 
ve esa diferencia de uno a otro. Dentro 
de lo que es la lidia, lo que es torear, lo 
que es matar a un toro, lo que es un 
tercio de las banderillas. Lo que es un 
toro bravo, cuando va de menos a más 
bravura. O sea, la fiesta tiene ese 
encanto, que es como los melones, que 
hasta que no termina no se sabe cómo 
ŜǎΦέ 
 
Hablamos de los triunfos más 
importantes, uno de ellos fue de 
Talavante 
 
έ ŀƘƻǊŀ ŜƴǘǊŀƴ ƭŀǎ ŎƻǊǊƛŘŀǎ ŘŜ ǘƻǊƻǎ 
más importantes de la feria, como es 
natural, donde ya vendrán las figuras y 
esas cosas, pero está muy bien 
organizada. Los Chopera tienen un 
sentido muy crítico y real de la fiesta. 
Toda la fiesta va necesitando de gente 
nueva para la continuidad de ella. Y 
este año, pues ha puesto a muchos 
chavales que quieren ser figuras del 
toreo y que quieren estar en este 
mundo y por eso son 30 días seguidos 
de toros, para poder poner a todos esos 
ǘƻǊŜǊƻǎέΦ 
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http://www.ladivisa.es/texto-diario/mostrar/281022/jaime-ostos-hay-jugarse-vida-hoy-pongan-manana


 

 
También, el maestro se acordaba de 
un triunfo de Joselito Adame y de la 
cornada de Fortes 
 
έ ƳŜ ŜƴŎŀƴǘƽ ȅ ƳŜ ŜƴŎŀƴǘƽ ǘŀƳōƛŞƴ Ŝƭ 
sexto toro. Aunque los hermanos no 
fueron como él, pero también fue una 
gran corrida de toros del Montecillo.έ 
 
ά Fortes tiene mucho valor, tiene un 
sentido de responsabilidad grande, y 
en esta fiesta tiene se juega con la 
muerte, y sin estas cosas, la fiesta no 
ǘŜƴŘǊƝŀ Ŝǎŀ ŦǳŜǊȊŀ ǉǳŜ ǘƛŜƴŜΦέ 
 
Además, hablaba del malogrado Iván 
Fandiño y de la tarde de la corrida de 
Parladé, que hizo mucho aire  
 
άŜƭ ŜƴŜƳƛƎƻ Ƴłǎ ŎǊƛƳƛƴŀƭ ǇŀǊŀ ǳƴ 
torero es el viento. Cuando tienes la 
muleta y el capote, y hace mucho aire, 
no puedes templar, llevar y mandar. 
Con el aire es imposible.  

 
No solo le gustaba al maestro las corridas 
a pie. Era un gran aficionado a los rejones  
 
άŀ ƳƝ ƳŜ ŜƴŎŀƴǘŀƴΦ ±ŜǊ ŀ ƭƻǎ 
ŎŀōŀƭƭƻǎΧ{ƻȅ ǇŀǊǘƛŘŀǊƛƻ ŘŜ ƭƻǎ ǊŜƧƻƴŜǎΦ 
Hay que ver esos caballos valientes y 
ŎƽƳƻ ƭƻǎ ŜŘǳŎŀƴΧ 9ƭ Ŏŀōŀƭƭƻ Ŝǎ ƛƎǳŀƭ ǉǳŜ 
el torero, hay caballos que sirven o no 
sirven. Hay caballos que son valientes y 
ǘƛŜƴŜƴ ǳƴ ƳŞǊƛǘƻΧ 9ƭ Ŏŀōŀƭƭƻ Ŝǎ ƭŀ ƳǳƭŜǘŀ 
ŘŜƭ ǘƻǊŜǊƻΦέ 
 
Por último, hablaba del gran valor y de 
las ganas de Roca Rey, por aquel 
entonces de novillero 
 
έ ǎŀōƝŀ ƭƻ ǉǳŜ ƘŀŎƝŀ wƻŎŀ wŜȅΦ vǳŜǊƛŜƴŘo 
en todo momento. Si los novilleros no 
hacen eso, no tienen nada que hacer en 
esto. Tienes que pensar que te tienes que 
jugar la vida hoy para que te pongan 
mañana. Eso es lo duro y dramático del 
toreƻέ
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Jaime Ostos: "Manzanares era un 
torero que nos ayudaba a todos en 
la plaza" (ladivisa.es) 

    Enseñando la suerte a  
Javier Castaño y Sergio Aguila r  
 

  JULIO P£REZ ñVITOò 
 

 

El recuerdo a Julio Pérez "Vito" por Jaime Ostos y "Vito" hijo      
(ladivisa.es) 

 

ñNo s·lo con las 

banderillas, que era un 

monstruo porque yo no 

lo vi pegar una carrera 

después de poner un par  

a ningún toro. Después 

toreaba como lo que fue 

®l, un figur·nò 

"Manzanares era un torero que nos 

ayudaba a todos en la plaza"  
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               LA ESTOCADA 

http://www.ladivisa.es/texto-diario/mostrar/235500/jaime-ostos-torero-nos-ayudaba-todos-plaza
http://www.ladivisa.es/texto-diario/mostrar/235500/jaime-ostos-torero-nos-ayudaba-todos-plaza
http://www.ladivisa.es/texto-diario/mostrar/235500/jaime-ostos-torero-nos-ayudaba-todos-plaza
http://www.ladivisa.es/texto-diario/mostrar/466886/recuerdo-julio-perez-vito-jaime-ostos-vito-hijo
http://www.ladivisa.es/texto-diario/mostrar/466886/recuerdo-julio-perez-vito-jaime-ostos-vito-hijo
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